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INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 
 
 

IEQ 
 
 

EL ÁRBITRO, se publica en portada foto del Consejero Presidente del IEQ  (PA, Suplemento CONTRAFUEGO) 
 
 
CONFIAR EN EL ÁRBITRO, PIDE VIDAL; Labor de consejeros redituará en beneficios a ciudadanos en materia de 
democracia, asegura el presidente. 
Por Mariana Chávez 
 
Después  de  ocupar  el  cargo  de  consejero,  como  producto  de  presuntos  actos  de  parcialidad  política  y  pasar  por 
procesos de incertidumbre sobre su permanencia, el presidente del Consejo General del IEQ, José Vidal Uribe Concha, 
pidió  confianza  a  los  ciudadanos  en  que  el  árbitro  del  Proceso  Electoral  demostrará  a  través  del  trabajo  que  están 
legitimados  no  sólo  jurídicamente,  sino  también  que  redituarán  en  beneficio  a  los  ciudadanos  en  materia  de 
democracia. (PA, Suplemento CONTRAFUEGO,  p. 3) 
 
 
LISTO EL ESCENARIO PARA DESARROLLO DE COMICIOS 
Las ofertas políticas de los partidos deberán estar listas para el 4 de mayo, a fin de que el 14 del mismo mes 
arranquen las campañas  
Por Patricia Vázquez 
 
El Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) dio el banderazo de salida para el inicio del Proceso Electoral local, con lo cual 
arrancó también el periodo de precampañas que ya se mantienen en curso y en donde  las siete  fuerzas políticas con 
presencia en la entidad, PAN, PRI, PRD, PVEM, Panal, Movimiento Ciudadano y PT definirán a los candidatos que habrán 
de disputarse los 346 cargos a renovarse en los presentes comicios. (PA, Suplemento CONTRAFUEGO,  4 y 5) 
 
 
CURSO A REPRESENTANTES TÉCNICOS 
Buscan involucrar a los participantes en el proceso de transmisión de resultados.  
 
La Comisión Transitoria de Seguimiento del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), presidida por el 
consejero electoral, Alfredo Flores Ríos, impartió un taller para que los representantes técnicos de los partidos políticos 
PAN, PRI,  PRD y Panal,  acreditados  ante  el  Instituto Electoral  de Querétaro  (IEQ),  conocieran el    funcionamiento de 
dicho sistema informático, para el Proceso Electoral del próximo 1 de julio. (PA, Suplemento Contrafuego, p. 6) 
 
 
IMPULSA EL IEQ LA CULTURA DEMOCRÁTICA 
Firma convenio de difusión con la UTEQ (N, 2‐A) 
 
 
LOS INCALUMNIABLES 
Por Juan Sereno 
  
Acompañado del gabinete en pleno, el gobernador José Calzada le dio un cerrojazo temporal de tres meses al programa 
"Soluciones" para cumplir con  la Ley electoral que ordena  la suspensión de  la ayuda social en época de campaña, de 
paso le entregó un paquetazo de merecido respaldo al diputado Antonio Macías Trejo y quedó la incógnita de en dónde 
diablos se escondió el alcalde de Tequisquiapan, Raúl Orihuela, para no exhibirse en el inframundo del "aplausómetro". 
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Calzada  realizó  el  viernes  una  extensa  gira  por  Tequisquiapan  en  la  que  entregó  un  camino  a  la  comunidad  de  El 
Tejocote y  la pavimentación de la calle 5 de Febrero a La Trinidad,  izó bandera blanca de cobertura al 100% en piso 
firme para Fuentezuelas e inauguró el remodelado Mercado de Artesanías en la cabecera municipal. 
Fue en La Trinidad donde la niña Anahí, estudiante de secundaria, dio un discurso que destacó por una frase: "El señor 
gobernador no es mago, pero ha concedido muchos deseos...". (DQ p.1) 
  
  
CIERRAN POR JORNADA ELECTORAL 
ULTIMAS SOLUCIONES A DOMICILIO 
Por Aimée Pacheco 
  
Fue  celebrada  la  última  jornada  de  Soluciones  a  Domicilio  en  la  colonia  Tejeda  para  dar  cumplimiento  a  los 
requerimientos de la Ley Electoral, explicó el coordinador de este programa Stuardo Llamas Servín. 
Añadió que se alcanzó una cobertura ya de 110 mil ciudadanos atendidos en las Jornadas Soluciones y una recaudación 
de  12 millones  de  pesos  en  las  Jornadas  de  Soluciones  a  Domicilio,  que  ayer  celebró  su  última  visita  en  la  colonia 
Tejeda. (DQ p. 5) 
 
 
EQUILIBRIO DE PODERES, SERÁ SU PRIORIDAD 
Por: Carolina Sánchez 
 
En el Estado de Querétaro habrá equilibrio de poderes. Este, es el ofrecimiento del Secretario de Gobierno, Jorge López 
Portillo Tostado, para mantener el desarrollo de la entidad a la par de su dinamismo económico. 
En entrevista con a.m. de Querétaro, el ex Secretario de Planeación y Finanzas advierte la existencia de una gran agenda 
en su nuevo encargo: el reto de llevar la política interior y de conservar los grandes equilibrios políticos “para que al 
Estado le siga yendo bien”. 
“(Hay que) lograr que las áreas de Gobierno, de equilibrios políticos que se buscan, logren los niveles de la modernidad 
económica que  está  logrando Querétaro;  permitir  que  los  ritmos  sean  acordes  en  lo  económico,  en  lo  social  y  en  lo 
político, ese es el gran reto y para ello la propuesta de la agenda, en primer lugar, una agenda de carácter estructural 
donde el primer punto está señalado por el equilibrio de  los poderes, el Ejecutivo, el Legislativo y el  Judicial, que es 
fundamental para mantener los valores de la república y de la nación”.(AM p. 1) 
 
 
IMPULSA EL IEQ LA CULTURA DEMOCRÁTICA 
Firma convenio de difusión con la UTEQ 
Por Noticias 
  
La participación de los universitarios en las elecciones había sido baja hasta hace tres años, cuando sólo el 10 por ciento 
concurrió a votar; según datos que tiene el Instituto Electoral de Querétaro, revelados a propósito de un convenio que 
firmó  con  la  Universidad  Tecnológica  del  estado  para  colaborar  en  la  difusión  de  la  educación  cívica  y  la  cultura 
democrática. (Noticias, p.2) 
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INFORMACIÓN DE IMPACTO ELECTORAL 
 
 

IFE TOMARÁ 10 HUELLAS DACTILARES PARA MICA 
Por Nayeli Cortés Cano 
 
Desde el 2 de julio, el Instituto Federal Electoral (IFE) tomará las 10 huellas dactilares a los ciudadanos que acudan a 
sus módulos de atención ciudadana para obtener su credencial de elector, dijo Víctor Manuel guerra, director ejecutivo 
del Registro Federal Electoral (RFE). (PA, Suplemento Contrafuego, 6) 
 
 
COLUMNA: ESPEJO CIUDADANO 
Cómo no leer una encuesta: tres prejuicios recurrentes 
Por Alejandro Garnica Andrade 
 
No deja de sorprender que un asunto tan aparentemente intrascendente y hasta cierto punto aburrido, como lo es un 
conjunto de números; pueda  llegar a provocar  intensas emociones y desfogues pasionales en algunas personas.  (PA, 
Suplemento Contrafuego, 6) 
 
 
RETIRARÁN PROPAGANDA 
Por Jorge Vázquez 
“Nosotros, seremos muy respetosos con la ley electoral y tal como lo marca la ley antes del 30 de marzo, quitaremos 
toda la propaganda en el municipio” expreso José Carmen Mendieta Olvera, presidente municipal de Corregidora.   (C. 
p.14) 
 
 
PROCESO ELECTORAL NO PARALIZARÁ AL GOBIERNO MUNICIPAL: JESÚS CARLOS HERNÁNDEZ 
Por Verónica Piñón 
  
La prohibición por parte de la autoridad electoral a promocionar y publicitar los programas sociales del municipio de 
Querétaro, en este caso “Alcalde en tu Calle” y “Megajornadas”, no paralizará a la administración, aseguró el Secretario 
de Gobierno, Jesús Carlos Hernández. (Noticias, suplemento ¿Quién sigue? p.2) 
 
 

 
NOTAS DE OCHO COLUMNAS, PERIÓDICOS LOCALES 

 
 
 

DQ: Duelen pobreza y crimen: Papa; llamó a los creyentes a la reconversión espiritual  
  
N: Sustentabilidad, el siguiente paso: JC; para dar congruencia al desarrollo económico, social y del medio ambiente 
  
AM: Aclaman 640 mil al Papa; ofició una misa con la asistencia de más de 640 mil feligreses de todas las diócesis 
  
PA: Más fe pide el Papa; se declaró preocupado por la violencia, la corrupción y la pérdida de la fe  
  
C: Prevén $20 kilo de tortilla; En crisis se encuentra el campo en Querétaro y en el país, ante la escasez del maíz 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
 
CARICATURA “POR LA CANDIDATURA” GUILLERMO TAMBORREL Y ARMANDO RIVERA CASTILLEJOS 
Por Pepe Gómez 
(DQ p. 5) 
 
 
ALCALDE RENUNCIÓ 
Redacción 
 
Rosendo Anaya Aguilar solicitó licencia al Cabildo para separarse de su cargo como Presidente Municipal de Amealco y 
así participar en el proceso  interno del Partido Acción Nacional en  la búsqueda por  la diputación  local por el octavo 
distrito correspondiente a los municipios de Amealco y Huimilpan.  (C. p.14) 
 
 
OFICIALIZA TAMBORREL SU PRECANDIDATURA 
Por Gustavo López 
 
El  senador  con  licencia,  Guillermo  Tamborrel  Suárez,  se  registró  ante  el  Comité  Directivo Municipal  del  PAN  como 
precandidato a la alcaldía de la capital del estado, durante su discurso invitó a los panistas a votar por él en la contienda 
interna, y de esta forma participar en la elección constitucional de este año(C. p.7) 
 
 
CON DIOS Y CON CÉSAR 
RIVERA VA A MISA Y PIDE “BENDICIÓN” DE VÁZQUEZ MOTA 
Por Noticias 
  
En el marco de la visita del Papa Benedicto XVI, el precandidato a la presidencias municipal de Querétaro por el PAN, 
Armando Rivera  Castillejos,  aseguró  que  la  estancia  del  sumo  pontífice  durante  este  fin  de  semana  en  el  estado  de 
Guanajuato es símbolo de paz, la fraternidad y la unión que la sociedad mexicana es capaz de conseguir aún en tiempos 
difíciles. (Noticias, suplemento ¿Quién sigue? p.2)  
  
  
GANARÁN TANTO LAS PROPUESTAS COMO LAS TRAYECTORIAS: TAMBORREL 
Por Verónica Piñón 
  
“Ganarán tanto las propuestas como las trayectorias”: Tamborrel Suárez. 
Luego de que Guillermo Tamborrel y Armando Rivera son los únicos panistas que se registraron como aspirantes a ser 
precandidatos a  la presidencia municipal de Querétaro, el ex senador afirmó que ahora “tendrán que ganar tanto  las 
propuestas como las trayectorias”. (Noticias, suplemento ¿Quién sigue? p.5) 
  
  
LOS INÉDITOS DE TAMBORREL 
Por Sergio Hernández 
  
La  fórmula  registrada  por  Guillermo  Tamborrel  al  cabildo  es  de  personajes  que  aunque  algunos  tienen  trayectoria 
partidista, todos padecen de poca fama pública. Las familias Urbiola Botello renacen, pero lo hacen con hermanos que 
no han tenido mucha trayectoria.  
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La lista inicia con el que propone de síndico Juan Carlos Nieves panista de la colonia Satélite y que trabajó en la Entidad 
Superior de Fiscalización.  
Luego le sigue Carlos Uribe que fue director de Protección Civil, gente muy allegada a Simón Guerrero; luego Adriana 
Azpilcueta  profesora,  operadora  en  su  tiempo  de  Guadalupe  Murguía,  miembro  del  comité  municipal;  entre  otros 
(Noticias, suplemento ¿Quién sigue? p.5) 
  
  
VALIDAN CANDIDATURAS 
Nueve panistas aprobaron a diputaciones locales por el IX y X Distrito. 
Por Luis Garduño López 
  
Raymundo  López  Luna,  presidente  de  la  Comisión  Electoral  Municipal  del  PAN  reveló  ayer  que  se  ha  validado  la 
participación  interna  de  cuatro  aspirantes  panistas  a  la  diputación  por  el  IX Distrito  y  cinco  al  X Distrito.  (Noticias, 
suplemento ¿Quién sigue? p.4) 
  
  
CUATRO BUSCAN SER ALCALDE POR EL PAN 
Por Luis Garduño López 
  
La  Comisión  Electoral Municipal  del  Pan  de  acuerdo  con  lo  establecido  con  la  convocatoria  de  selección  interna  de 
candidatos  tanto  a  la  Presidencia Municipal  como  a  las  diputaciones  locales  de  los  distritos  IV  y  X,  procedió  ayer  a 
sesionar  para validar los registros presentados por los aspirantes a ocupar dichos cargos. (Noticias, suplemento ¿Quién 
sigue? p.4) 
  
 
PRI 
 
 
INICIA 3 DE ABRIL REGISTRO DE ASPIRANTES A DIPUTACIÓN LOCAL  
Por Diego Armando Rivera 
 
El tres de abril serán los registros de los aspirantes a ser candidatos a diputados locales y a Presidente Municipales por 
el  Partido Revolucionario  Institucional,  esto  de  acuerdo  a  los Manuales  de Organización  para  el  Proceso  Interno  de 
Selección  y  Postulación  de  Candidatos  a  diputados  locales  por  el  principio  de  mayoría  relativa  y  a  Presidentes 
Municipales.  
Este documento que se encuentra a la vista de todos en las instalaciones del Comité Directivo Estatal del PRI, estipula 
que el inicio del proceso se da con la publicación de la Convocatoria que se dio este 23 de marzo del 2012.  
 
 
BUSCA HERMANO DE EX GOBERNADOR ALCALDÍA DE QUERÉTARO 
Roberto Loyola, hermano del ex gobernador de Querétaro y miembro del PAN, Ignacio Loyola Vera, será el candidato 
del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la presidencia municipal de Querétaro. 
Por  el  parentesco  y  la  buena  administración  del  ex mandatario,  el  candidato  del  PRI,  Roberto  Loyola  Vera,  se  verá 
favorecido, consideró el senador de la República con licencia, Guillermo Tamborrel Suárez.(AM p. web) 
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ALISTA BURGOS SU CAMPAÑA 
Por Patricia Vázquez 
 
El candidato del PRI al Senado, Enrique Burgos García, dijo estar preparado para el arranque de campañas federales 
que inician el próximo 30 de marzo, en donde exhortó a profundizar en los temas de relevancia a nivel nacional y dejar 
fuera el “golpeteo” político que aseveró sólo desgasta y aleja a la sociedad. 
“Yo  ya me  preparo  en  la  expectativa  no  solamente  de  conocer  las  necesidades  de  la  gente,  sino  que me  propongo 
profundizar en el conocimiento general y en lo más relevante de qué es lo que puedo sugerir o proponer, no se trata de 
quedarnos en la parte del golpeteo que no dice nada y que aleja más a la sociedad sino se trata de construir ideas que 
sean viables y que sean factibles”. (PA p. 12) 
 
 
RESPALDA ORTIZ PROAL A COMERCIANTES 
Por Patricia Vázquez 
 
Mauricio  Ortiz  Proal  reiteró  su  apoyo  y  “solidaridad”  para  con  los  micro  y  pequeños  comerciantes  del  mercado  El 
Tepetate quienes  se han manifestado en  reiteradas ocasiones para evitar  se  instale una  tienda de autoservicio en  la 
zona. 
En este sentido Ortiz Proal se congratuló de que en sesión de ayuntamiento la administración en curso ya haya hecho el 
compromiso  público  para  evitar  la  instalación  de  la  Bodega  Aurrera,  pero  aseveró  que  habrá  que  esperar  a  que  la 
alcaldesa establezca diálogo con los inversionistas y los convenza de la pertinencia de no llevar a cabo este proyecto en 
la zona, pues recordó que las afectaciones para los comerciantes serían inminentes. (PA p. 12) 
 
 
CONFÍA PRI EN LA UNIDAD: BRAULIO 
Por Primavera Díaz 
 
El  dirigente  estatal  del  Partido  Revolucionario  Institucional  (PRI),  Braulio  guerra  Urbiola,  informó  que  ya  se  han 
publicado las convocatorias para los registros de precandidaturas a los cargos locales, por lo que será el próximo lunes 
2 de abril cuando se registren los aspirantes a las alcaldías y posteriormente el día martes 3 a las diputaciones locales. 
Luego de la selección de candidatos, aseguró Guerra Urbiola, el tricolor saldrá fortalecido en unidad, pues afirmó que en 
el organismo político se respetan los derechos de aspiración de todos y se motivan los diálogos y los acuerdos, por lo 
que descartó cualquier tipo de designación o nombramiento, (PA p. 12) 
 
 
SE QUEDA BRAULIO A LA CABEZA DEL PRI 
Por Gustavo López 
El dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional, Braulio Guerra Urbiola, descartó cualquier posibilidad de 
dejar la presidencia del PRI, esto al indicar que su: “más alta aspiración es ser el presidente del PRI que el primero de 
julio  anuncie  el  triunfo  del  partido,”  esto  al  conducir  a  dicho  instituto político  durante  los  respectivos  procesos  con 
puertas abiertas al diálogo y el consenso para la unidad. (C. p.7) 
 
 
HAY UN PRI UNIDO 
El partido tiene una meta clara ganar el municipio con base a su unión interior. 
 Estoy lista y preparada. 
Por Sergio Hernández 
  
La  virtual  candidata  a  la  presidencia  municipal  de  Corregidora  asegura  que  hay  un  PRI  unido  y  cohesionado  para 
enfrentar el proceso electoral. (Noticias, suplemento ¿Quién sigue? p.1) 
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LES FALTA CAPACIDAD Y VOLUNTAD: CHUCHO 
Por Sergio Hernández 
  
Capacidad y voluntad es lo que ha faltado a las administraciones panistas en la capital, a decir del diputado federal Jesús 
Rodríguez Hernández del PRI, y quien fue el último presidente del Ayuntamiento de Querétaro. (Noticias, suplemento 
¿Quién sigue? p.1) 
  
  
LOS PRIISTAS RECLAMAMOS APEGO A LA LEY Y A LAS BUENAS PRÁCTICAS DEMOCRÁTICAS 
Por Noticias 
  
El diputado federal priista Jesús Rodríguez Hernández ratifica la inconformidad de la bancada del PRI en la Cámara de 
Diputados por el uso electorero que ha hecho el Presidente Calderón de los recursos públicos para operar programas 
sociales que no reflejan un claro objetivo de política pública, sino más bien un objetivo de política electoral. (Noticias, 
suplemento ¿Quién sigue? p.6) 
  
  
¡SE LE QUEMAN LAS HABAS! 
BOCANEGRA QUIERE SER DIPUTADO 
Por Miguel Ángel Miguel Contreras 
  
El líder de la Confederación Nacional Campesina CNC en el estado, Alejandro Bocanegra Montes sólo espera los tiempos 
que marque su partido el PRI para  levantar  la mano para contender por  la diputación  local del XI Distrito.  (Noticias, 
suplemento ¿Quién sigue? p.4) 
 
 
PRD 
 
 
SIGUE PRD SIN CANDIDATO 
Por Diego Armando Rivera 
 
El  PRD  sigue  sin  candidato  a  Presidente Municipal,  señaló  su  líder  en  el  estado, Carlos  Lázaro  Sánchez Tapia,  quien 
aclara que aún no hay fecha para poner a su consideración del Consejo Político su renuncia al frente del partido. 
“Estamos platicando con diversos actores todavía del Partido como de la sociedad para ver cuál podría ser un cuadro 
constructivo y para ver cual podría se  la mejor propuesta para  los ciudadanos,” señaló el aún Presidente del Comité 
Ejecutivo Estatal del Partido de la Revolución Democrática. (AM p. 3) 
  
 
ILÓGICA LA PROPUESTA DEL PRI: SÁNCHEZ 
Por Diego Armando Rivera 
 
Ilógica  la  propuesta  del  PRI  de  unificar  a  los  municipios  conurbanos,  señaló  el  Presidente  del  PRD;  Carlos  Lázaro 
Sánchez, quien dijo que ya existe una Comisión Intermunicipal de Conurbación que nunca se reúne. 
“Es  ilógica,  me  parece  que  es  algo  que  carece  de  la  autonomía  que  se  debe  respetar  en  los  municipios,  lo  hemos 
comentado que no existe una planeación adecuada en el estado y pues eso hace que se hagan propuestas tan locas como 
esta,” señaló Sánchez Tapia. (AM p. 7) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

COLUMNA LOS INCALUMNIABLES 
 
Acompañado del gabinete en pleno, el gobernador José Calzada le dio un cerrojazo temporal de tres meses al programa 
"Soluciones" para cumplir con  la Ley electoral que ordena  la suspensión de  la ayuda social en época de campaña, de 
paso le entregó un paquetazo de merecido respaldo al diputado Antonio Macías Trejo y quedó la incógnita de en dónde 
diablos se escondió el alcalde de Tequisquiapan, Raúl Orihuela, para no exhibirse en el inframundo del "aplausómetro". 
Calzada  realizó  el  viernes  una  extensa  gira  por  Tequisquiapan  en  la  que  entregó  un  camino  a  la  comunidad  de  El 
Tejocote y  la pavimentación de la calle 5 de Febrero a La Trinidad,  izó bandera blanca de cobertura al 100% en piso 
firme para Fuentezuelas e inauguró el remodelado Mercado de Artesanías en la cabecera municipal. 
Fue en La Trinidad donde la niña Anahí, estudiante de secundaria, dio un discurso que destacó por una frase: "El señor 
gobernador no es mago, pero ha concedido muchos deseos...". 
A  lo  que  la  presidenta  del  DIF  Estatal,  Sandra  Albarrán,  respondió  que  "en  efecto  el  gobernador  no  es mago,  pero 
trabaja intensamente para cumplir los deseos y las necesidades de la gente". 
A  quien  sí  le  cumplió  deseos  el  gobernador  ese  mismo  día  es  al  chambeador  diputado  Antonio  Macías,  orador  y 
merecedor de ovaciones en todas,  todas  las escalas del recorrido, y a quien el mandatario no sólo mencionó como el 
"amigo"  de  Tequis  y  le  reconoció  sus  gestiones  para  ese municipio,  sino  que  además  le  dejó  un  probable  lema  de 
campaña. "Tequisquiapan sigue adelante", dijo el mandatario. 
Antonio  Macías,  seguro  candidato  a  Alcalde  desde  hace  más  de  un  año,  difícilmente  encontrará  competencia 
significativa en ese municipio que conoce bien, por cuya población ha gestionado y que ahora le retribuye apoyo en su 
proyecto. 
A  la  gira asistió el  gabinete en pleno,  con excepción del  "Capi" Adolfo Vega Montoto y el procurador Arsenio Durán, 
quienes estaban a cargo del operativo con motivo de la visita papal al vecino estado de Guanajuato. 
CONSTRUCTORES 
Mención aparte en la gira merecen Juan Gerardo Vázquez, comisionado estatal de Caminos, y Sergio Chufani, secretario 
de Obras, de quienes dependió en gran medida el éxito de las obras que se entregaron en esta ocasión en Tequis, pero 
que en general han cumplido (y bien) con los compromisos generados por el hiperactivo gobernador. 
Estos son los constructores de las Soluciones. 
ABIGAIL ARREDONDO 
Quien  se  incorpora  de  lleno  y  como  parte  importante  al  equipo  de  Roberto  Loyola  Vera  es  Abigail  Arredondo,  ex 
directora de Atención Ciudadana. 
Además, Arredondo Ramos, con años de trayectoria en el priísmo que le son reconocidos, será el enlace en el municipio 
capitalino de la campaña presidencial de Enrique Peña Nieto. Escucharemos de ella mucho en el futuro. 
¿NO QUE MUY "PROGRES"? 
Síntoma  del  cerco  que  han  tendido  sus  colaboradores  en  torno  al  rector  Gilberto  Herrera,  el  miércoles  sucedió  un 
incidente bochornoso que no se puede repetir y menos en la Universidad Autónoma de Querétaro. 
La señora secretaria particular de la rectoría, Martha Gloria Morales Garza, por cierto una de las que hasta hace muy 
poco se autoproclamaba como defensora de las libertades, gritoneó y jaloneó a una reportera que tuvo el atrevimiento 
de querer entrevistar al rector Gilberto Herrera, previo a un evento en el auditorio Fernando Díaz Ramírez. 
Que le quitó el tiempo y provocó que el rector iniciara tarde, argumentó la funcionaria, quien además le advirtió que en 
adelante  no  habrá más  entrevistas  "banqueteras",  sino  todas  agendadas.  Al más  puro  estilo  del  tristemente  célebre 
oscurantista de Miguel Ángel Vichique en tiempos del gobernador Garrido. 
Los pocos  testigos del  incidente no daban crédito: no sólo por  la  respetada  trayectoria académica de Morales Garza, 
sino porque se metió a un área que no le corresponde, la de medios y comunicación. Ojalá no sean esos los signos de los 
nuevos tiempos en la UAQ y que esas actitudes no sean toleradas por el rector Herrera. 
SJR: PRI EN FOCOS ROJOS 
En  San  Juan  del  Río  serán  cruciales  los  siguientes  días  para  el  Partido  Revolucionario  Institucional  en  lo  que  a  la 
elección  de  su  candidato  a  la  Alcaldía  respecta;  y  es  que  luego  de  la  tan  sonada  encuesta  que  le  concedió  mayor 
posicionamiento  a  Fabián  Pineda,  el  también  aspirante  Gerardo  Sánchez  no  se  ha  querido  bajar  de  la  contienda  y 
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demanda que se lleve a cabo una elección interna mediante la Convención de delegados, método con el que se siente 
seguro de obtener el triunfo. 
Difícil panorama para el PRI sanjuanense, que ya puso en serio riesgo sus posibilidades para el 1 de julio. La división y 
las descalificaciones internas tienen cada vez mayores consecuencias. Aquí lo anticipamos hace ya más de un mes y es 
hora que siguen trabados. 
Trascendió que los seguidores de Gerardo Sánchez le han aconsejado no claudicar en la lucha y rechazar la candidatura 
a diputado  local que el PRI estatal  le ofreció a cambio de "bajarse" y  levantarle  la mano a Fabián como candidato de 
unidad a la Alcaldía. 
A pesar del riesgo que implica, pero esgrimiendo el apoyo a su favor, Gerardo les hace caso y obligará a llevar el proceso 
hasta sus últimas instancias. 
GRIS TIRANDO A ROJO 
Y en todo este golpeteo priísta el que brilló por su ausencia y omisión fue el dirigente municipal del tricolor en San Juan 
del Río, José Salum: sin liderazgo alguno, prefirió ponerse a patear un botecito que meterse a amarrar a las bestias. 
Con un llamado a la cordura le bastaba para tomar la rienda, pero todo lo contrario: Salum se negó a figurar. Y ahora se 
quejan de la intervención del Comité Estatal del PRI, pero la culpa es toda de él. 
AZULES LISTOS  
Los panistas ríen, se carcajean y ya hasta vieron grandes posibilidades de triunfo en San Juan del Río. Con la conclusión 
del registro de sus aspirantes a la Alcaldía, el PAN se declara listo para iniciar su proceso interno de elección entre Jesús 
Jaime Valencia,  Juan Pablo Higuera, Roberto Cabrera y Héctor Nieves Piña, quienes se presentaron ya ante el Comité 
Municipal  con sus  respectivas  fórmulas para aspirantes  regidores,  las que sin duda serán de suma  importancia para 
atraer o espantar votos entre los azules con derecho a sufragio. 
Son  las  planillas  de  aspirantes  a  regidores  las  que muestran  el  tipo  de  proyecto  que  cada  precandidato  presentará, 
algunos incluyentes otros muy identificados con cierto grupo. "Neos" o "duros", "panchistas" o "armandistas". 
Con el PRI municipal tan dividido como está, los panistas al parecer sólo tendrán que sacar sin sangre ni descalabrados 
a su candidato para colocarse en la primera posición rumbo a su ansiada recuperación de la Alcaldía sanjuanese. Va a 
ser una elección muy, muy pero muy cerrada. 
El  que  de  plano  no  va,  ni  por  diputación  ni  por  Alcaldía  es  Antonio  Pérez  Cabrera  porque,  dice,  no  existen  las 
condiciones hoy para un triunfo. 
No le tiene fe a su partido, quizá porque es secretario de Desarrollo Económico de Gustavo Nieto. 
¿CARMELO VS DALIA? 
En  Corregidora  la  efervescencia  electoral  ya  llegó  al  gabinete  municipal  y  a  través  de  un  comunicado  de  dudosa 
procedencia el secretario de Desarrollo Sustentable Noé Saldaña, cuyo jefe supuestamente es Carmelo Mendieta, hizo 
pública su aspiración para ir por la Alcaldía en competencia y pretender hacerle así sombra a Dalia Garrido, quien ya es 
la virtual candidata. 
Para quien llegue a este municipio como candidato, tendrá que echarse a la bolsa a los colonos de Tejeda, donde el voto 
de castigo ha  tumbado ya al PRI cuando dieron  la oportunidad al PAN  luego de una pésima gestión de Blanca Pérez 
Buenrostro.  Pero  también  tumbaron al  PAN  cuando Germán Borja  esperaba  ceder  la  estafeta,  y  dieron  al  tricolor  la 
oportunidad de regresar con Carmelo Mendieta. 
Lo cierto es que son vecinos organizados que darán batalla a los candidatos, sean quienes sean. 
PAN VIEJO 
O  el  viejo  PAN,  dijeron,  que  se  aglutinó  para  apoyar  a Memo  Tamborrel.  Lo  cierto  es  que  parte  del  gabinete  de  la 
alcaldesa  Carmen  Zúñiga  se  dejó  ver  con  su  apoyo  para  Memo;  no  porque  lo  quieran  tanto,  dicen,  sino  porque  le 
apuestan a repetir en sus cargos. 
Hasta Amadeo Valladares, el muy criticado secretario de Seguridad Pública Municipal de Manuel González Valle, andaba 
por ahí. 
Con  banderitas  y  toda  la  cosa,  se  hallaba  el  síndico  municipal  Miguel  Parrodi  Espinosa,  quien  en  lo  que  va  de  la 
administración sólo habla de "bullying" ‐con encuestas ridículas que luego le desmienten‐ y sobre trata de personas ‐
que nunca sabe de ninguna denuncia‐. 
Otro que encabezó las porras, que por cierto para eso salió bueno y no para traer datos a la mano cuando lo entrevistan, 
fue  Jorge  Echánove  Carrillo,  de  Inspección  Municipal.  También  Tonatiuh  Cervantes  Curiel,  secretario  de  Desarrollo 
Social y su directora del COMPLADEM, Sandra Diez Alvarado. 
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Un cierre de calles en los alrededores de Ocampo desde antes del mediodía caracterizó el registro de quien dice está 
arriba en las encuestas, aunque nunca ha dado a conocer sus fuentes. 
AMOROSOS 
Los que de plano no asimilan aún la otoñal filosofía del "Peje" son los amorosos perredistas de Querétaro, que una vez 
más dieron muestra más que de  su división, de  sus odios. Y  todo porque no  les dieron  "hueso". Como el  caso de  su 
presidente  Carlos  Lázaro  Sánchez  Tapia  y  del  otrora  candidato  a  la  Presidencia  Municipal  de  Querétaro,  Enrique 
Borbolla. 
La otra muestra fue en el municipio de El Marqués, en donde se registró el famoso "Gavilán", Gabriel Olvera, generando 
más fracturas al  interior pues dicen los del Sol Azteca de la demarcación que no tardará en declinar por el PRI como 
hace tres años lo hizo en el mismo caso; es más, los malosos aseguran que estaría más apoyado por los rojos para llegar 
a la Alcaldía, ante la amistad que lo une con el presidente estatal del tricolor, Braulio Guerra. 
LA LISTA 
Este mediodía el Partido Acción Nacional, a través de la presidencia estatal, dará a conocer la lista de sus precandidatos 
a las 18 alcaldías y a las 15 diputaciones, así como la lista de quienes se registraron por las plurinominales que, dicen, 
encabeza el propio presidente José Báez, que hoy podrá desmentirlo. 
Este sábado varios se animaron a registrarse de último momento y a otros más, quién sabe si bajo consentimiento, los 
registraron, sobre todo a muchas mujeres. Que por lo de la cuota de género. 
EXODO DIPUTERIL 
Comienza la cuenta regresiva para el éxodo de diputados en la  legislatura local. Los tiempos llegaron y  los diputados 
que desde el inicio de su gestión sonaban para distintos cargos hoy se encuentran listos para chapulinear. 
Aunque  no  es  nada  despreciable  el  sueldo  de  legislador,  por  eso muchos  esperarán  hasta  el  último momento  para 
abandonar el cargo. Los suplentes serían llamados en un acto de buena voluntad de la Mesa Directiva en turno, y de la 
que estará saliendo en los próximos días el de Nueva Alianza, Abel Espinosa Suárez. 
Es la Junta de Concertación que mantiene monopolizada Hiram Rubio García la que está consensando en el tema de las 
licencias de pedirán más de una decena de  los diputados y donde se gestará el acuerdo para  llamar a  los suplentes... 
para  que  cobren,  básicamente,  porque  es  poco  el  tiempo que  les  queda para  encontrar  los  acuerdos necesarios  que 
lleven a desahogar las más de cien iniciativas atoradas en las distintas Comisiones. 
Dejarán también en el limbo el tema de la reposición del proceso para la designación del magistrado del Tribunal de lo 
Contencioso Administrativo, pues se tornaron rebeldes en la legislatura y la resolución del Tribunal Federal les hizo "lo 
que el viento a Juárez". 
Se emberrincharon acusando al Tribunal de exceder sus facultades, metieron un recurso de revisión, con el que esperan 
salir favorecidos para no verse en la necesidad de ratificar a Castellanos Malo. 
Entre las más importantes tareas los diputados deberán enfrentarse a un proceso entrega‐recepción, grande reto para 
esta legislatura que si algo la caracteriza es la opacidad con la que opera. 
Es Hiram el hombre clave del PRI en este movimiento de piezas, para mantener control  sobre  lo que acontece en  la 
legislatura y dejar el camino aplanado para ceder la estafeta a los próximos en llegar. 
AL QUE MADRUGA... 
Son varios los "tiradores" a la Dirección de la Escuela de Bachilleres de la UAQ "Salvador Allende", siendo esta la unidad 
académica más grande de la Máxima Casa de Estudios en número de estudiantes y profesores,  lo que la convierte en 
una  posición muy  tentadora.  Y  quien  ya  empezó  a  recibir  simpatías  y muestras  de  apoyo  es  Juan Marcos  Arellano 
Huerta por encabezar un proyecto independiente que no depende de grupos ni autoridades actuales o pasadas. Lleva la 
delantera. (DQ, 1) 
  
 
COLUMNA AHORA QUERÉTARO 
Por Alfonso González Rívas 
 
El Senado… 
Las formulas para el Senado están listas, bueno, cuando menos en los dos Partidos políticos más serios el PAN y el PRI, 
porque  en  el  PRD  nada  esta  decidido;  Enrique  Burgos  García  y  Francisco  Domínguez  Servien  son  de  hecho  los  
Senadores para los próximos seis años. Nadie más la tienen tan segura. 
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El ex Gobernador de Querétaro y nuevamente candidato al Senado en primera formula Enrique Burgos García, su futuro 
político para en el Senado, es decir el no tiene otra aspiración electoral mayor debido a que ya fue Gobernador. (Versión 
completa en AM, p. 4) 
 
OPINIÓN: FUENTE DE EL MARQUÉS 
A propósito de alianzas 
Por Juan Antonio del Agua 
 
Que no le digan, que no le cuenten. Para sus acuerdos con el PRI, el Partido Verde tiene no solamente a YAIRO MARINA 
ALCOCER, sino también a PEPE ARIAS, secretario de organización del PVEM desde 2008, como cartas para el Congreso 
local.  Por  su  lado,  el  Partido  Convergencia  (o  Movimiento  Ciudadano)  trae  a  FERNANDO  IRVING  MATAMOROS 
MENESES a la presidencia municipal de San Juan del Río. 
Más claro, ni el agua. (PA p. 1) 
 
 
COLUMNA: PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
 
De unidad. 
QUERÉTARO: Roberto Loyola Vera 
SAN JUAN: Fabián Pineda Morales 
CORREGIDORA: Dalia Garrido Rubio 
EL MARQUÉS: Juan Martín Gutiérrez 
PEDRO ESCOBEDO: Esaú Sigala Gómez 
TEQUISQUIAPAN: Antonio Macías Trejo 
TOLIMÁN: Víctor Reséndiz 
CADEREYTA: Rodrigo Mejía 
COLÓN: Alejandro Arteaga Cabrera 
JALPAN: Saúl Trejo Altamirano 
SAN JOAQUÍN: Ezequiel Casas 
LANDA: Domingo Mar Bocanegra 
Ellos  serán  electos  por  los  priístas  en  las  convenciones  de  delegados  aprobadas  el  viernes,  como  se  lo  ha  venido 
anticipando PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro. 
Delos por hecho. 
‐CASA DE LA CORREGIDORA 
Pendientes. 
AMEALCO: Javier Flores o Rogelio Piña 
ARROYO SECO: Isidro o Élfego Torres 
EZEQUIEL MONTES: Antonio Montes o Jorge Luis Vega 
HUIMILPAN: Antonio Aguilar o María Elisa Saavedra 
PEÑAMILLER: Aldo García o Remedios Olvera 
PINAL: César Árcega o Ariel Camacho 
Los priístas deliberan. Las mesas de discusión en esos municipios están abiertas. 
Los registros para candidatos a presidentes municipales serán el 2 de abril. 
Y las convenciones el 18. 
‐CASA DE GOBIERNO‐ 
Distritos Locales 
I Diego Foyo López 
II Ricardo Carreño Frausto 
III Alfredo Francisco Lugo Oñate 
IV Pablo Meré Alcocer 
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V Eric Gudiño Torres 
VI Francisco Hernández Velázquez 
VII Javier Ortega de la Vega 
PENDIENTES 
VIII Rubén Luna Miranda o Dorotea Soriano Fernández 
IX Gerardo Sánchez Vázquez 
X Javier Osornio Salinas, Juan Pedro Olvera Olvera o Víctor Rocha Basurto 
XI Alejandro Bocanegra Montes 
XII Luis Elías Camacho o Reginaldo Rivera de la Torre 
XIII Abraham Gutiérrez Zarazúa o Juan Guevara Moreno 
XIVAntonio Montes Olvera 
Elvia Montes Trejo 
XV Gilberto Pedraza Núñez o Isidro Garay Pacheco 
Los registros de candidatos a diputados serán el 3 de abril. 
‐PLAZA CAFÉ‐ 
Pluris locales. 
El PRI llevará en primer lugar a Braulio Guerra Urbiola y en segundo a Alejandro de los Cobos. 
Ninguna ley ni estatuto impide que BGU siga como presidente del PRI estatal. 
¡Hasta la victoria! 
‐ANDADOR LIBERTAD‐ 
UAQ. 
En  las próximas semanas  los diferentes planteles de  la Universidad Autónoma de Querétaro resolverán sus procesos 
electivos de directores, en un ambiente no exento de pasión y lucha. 
Juego limpio, demandó el rector Gilberto Herrera Ruiz, en un apreciable llamado al respeto entre los contendientes. 
Sabe de lo que habla. 
Él mismo sufrió la guerra sucia en el proceso de renovación de la rectoría, al grado de haber ido a la Procuraduría de 
Justicia del Estado para presentar denuncias por difamación y calumnias. 
Herrera fue un candidato independiente, ajeno a los intereses de su antecesor, Raúl Iturralde, que tenía como candidato 
a ¡su secretario particular! Marco Carrillo y luchó para imponerlo, con los resultados ya conocidos. 
Juego  limpio, pide el nuevo rector a  los aspirantes a director de  la Escuela de Bachilleres y todas  las facultades de  la 
UAQ, en donde se educa en la verdad y en el honor. 
En mayo. 
‐DESDE LA BANCA‐ 
Lanzamiento. 
En  los  próximos  días  el  gobernador  José  Calzada  Rovirosa  anunciará  el  programa  “Querétaro  sustentable”  para 
estimular la llegada de industria limpia a la entidad. 
Otro hitazo. 
‐GALERÍA LIBERTAD‐ 
En privado. 
Durante la visita del Papa Benedicto XVI a  la ciudad de Guanajuato, se dio un hecho de que no muchos se enteraron. 
Este armero pudo mencionar en su crónica del domingo que algunos familiares de víctimas de  la violencia se habían 
reunido con el Papa en la Casa Conde Rul, tras el encuentro de Benedicto XVI con Felipe Calderón. 
El sábado no pude conseguir todos los nombres que hoy le presento: 
María Elvia Valencia madre  de un policía federal desaparecido . 
Alicia Ulloa Conde, hermana de Gabriela Ulloa víctima de secuestro. 
María Herrera de Michoacán, madre de cuatro hijos desaparecidos por la delincuencia organizada. 
Araceli Quintanilla Ocaña de Monterrey que perdió a su hermana víctima del fuego cruzado. 
María Guadalupe Dávila de Ciudad Juárez, cuyo hijo fue una de las victimas de Villas de Salvácar. 
Verónica  Cavazos  viuda  del  alcalde  Edelmiro  Cavazos  del municipio  de  Santiago Nuevo  León, muerto  por  el  crimen 
organizado. 
Josefina Torres Espinoza, esposa de un militar que falleció en contra del crimen organizado. 
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El encuentro, obviamente impulsado por el Gobierno Federal, fue para demostrarle al sucesor de San Pedro el nivel de 
violencia y falta de respeto a los civiles de los cárteles. 
Doy fe. 
‐CASA DE GOBIERNO‐ 
Impresionante. 
El  recibimiento  del  pueblo mexicano  –incluyendo  a  los  guanajuatenses‐  al  Papa  Benedicto  XVI.  Las  calles  y  lugares 
donde estuvo se saturaron: 
Queretanos, chilangos, yucatecos, jaliscienses, colombianos, argentinos, peruanos… de todos lados llegaron a León, Silao 
y Guanajuato. 
Buscaban la bendición de su guía espiritual. 
Importantes fueron los mensajes dejados por el sucesor de San Pedro al pueblo mexicano: hay que orar y esperar a que 
nuestros gobernantes hagan su trabajo. 
Diariamente, desde el miércoles y hasta la noche de este domingo, León fue ejemplo de orden y organización. 
Los  cientos de miles  de personas que  acompañaron a  Su  santidad durante  los  recorridos  –en papamóvil  y  en  coche 
cubierto‐ dieron una impresionante muestra de fe. 
Estar parados durante ocho o 10 horas en una banqueta… o acampar dos días para verlo en la Expo Bicentenario. 
Eso es fe. 
‐OíDO EN EL 1810 
Precandidato. 
Luego luego, el ex alcalde Armando Rivera subió a Twitter su foto con Josefina Vázquez Mota en la misa del Papa este 
domingo. 
Quién lo viera. 
‐¡PREEEPAREN!‐ 
Primer acto. 
De madrugada, el martes 20 de marzo, en la comunidad de Bravo, cerca de El Batán –donde no hay señal de Nextel ni de 
celular‐ fueron llegando uno a uno varios aspirantes a presidencias municipales y diputaciones locales del PRI. 
Ahí los citó Braulio Guerra Malo. 
Pasaban de las dos de la mañana cuando entraron al salón Fabián Pineda, Gerardo Sánchez y Armando Sinecio. 
En el lugar estaban Braulio Guerra, Gerardo García Quiroz, Alejandro de los Cobos y Miguel Calzada, entre otros. 
El presidente del PRI  les  informó a  los  tres aspirantes que  la encuesta de Parametría daba un ganador contundente: 
Fabián. 
En ese momento les fueron presentadas tres diapositivas en las que se sustentaba el levantamiento. Pineda le ganaba 
con 26 puntos entre militantes a Sánchez. 
Así nos quedamos hasta el viernes, que Gerardo Sánchez anunció que contenderá en la interna por la alcaldía de San 
Juan. 
‐Es por Convención de Delegados y vamos a ir, dijo a este armero. 
¿Y si no ganas?, le pregunté. 
‐Le levanto la mano a quien gane, respondió. 
‐¿Qué te irías a Convergencia. 
‐No`hombre, me han estado buscando, pero ya les dije que no. Que tengo 26 años en el PRI. Yo aquí me quedo. 
Y voy a ganar la interna. 
‐¡AAAPUNTEN!‐ 
Segundo acto. 
En el tricolor, me dicen, están preocupados por Gerardo, pero dan como ganador de la encuesta a Fabián y esperan que 
aquél acepte ir como candidato a diputado local por el IX distrito. 
A ver. 
‐¡FUEGO!‐ 
Tercer acto. 
En medio de todo, Armando Sinecio espera. 
¿Cómo se llamó la obra?. 
La tercera vía. 
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NOMBRES, NOMBRES 
Por Luis Armando Campero 
 
Quedó conformada la primera lista del PRI de candidatos de unidad a presidencias municipales y distritos electorales 
locales en Querétaro. 
Para presidencias municipales, como se esperaba, para Querétaro va Roberto Loyola Vera; para Corregidora el acuerdo 
político quedó que Dalia Garrido Rubio, irá por la alcaldía; a El Marqués, Juan Martínez; para Ezequiel Montes Martín 
Vega;  para  San  Juan  del  Río,  Fabián  Pineda  Morales;  para  Jalpan  de  Serra  Saúl  Trejo;  en  Landa  de  Matamoros  irá 
Domingo Mar Landaverde; para Huimilpan Antonio Aguilar Landaverde; para Amealco de Bonfil, Rogelio Piña; para San 
Joaquín, Ezequiel Casas; y para peñamiller, Aldo García.   (C. p.2) 
 
 
LAS CANDIDATURAS DIVIDEN AL PRD 
Por Héctor Parra 
A hora  le  tocó  al  PRD queretano,  la  repartición de  candidaturas dividen  a  la militancia  perredista  y  cómo no  si  ello 
significa la obtención de privilegios que emanan del ejercicio del poder público ya sea federal, estatal o municipal, Sin 
pena ni gloria, todo hace suponer que se va el dirigente estatal de ese partido Carlos Lázaro Sánchez Tapia y tras él su 
secretario general.   (C. p.6) 
 

 
 

INFORMACIÓN NACIONAL 
 
 

 
CAPACITAR PARA EL CONTEO CORRECTO, NUEVO RETO: IFE 
 
Con  la  nueva  reforma  electoral,  el  Instituto  Federal  Electoral  (IFE),  enfrenta  otro  desafío:  capacitar  a  los  miles  de 
funcionarios de casillas para que sepan contar los votos al final de la jornada electoral del 1 de julio en aquellos casos en 
que por  las coaliciones parciales o totales de los partidos políticos ese voto es válido en alguna entidad, pero en otra 
queda descartado. Alfredo Figueroa, consejero del IFE, explicó que para evitar confusiones en el momento del llenado 
de las actas finales, el IFE va a capacitar a todos los ciudadanos que serán funcionarios de casilla y para ello se editarán 
materiales específicos. Dijo que, derivado de la reforma electoral 2007‐2008, en la boleta aparecerá el logotipo de cada 
uno de los partidos políticos que contenderán aunque se encuentren en una coalición o participen individualmente, a 
fin de que los votos se cuenten para las determinadas fuerzas, por lo que ya no se requerirá un convenio en el caso de 
coaligar votos. (MILENIO DIARIO, P. 12, MARIANA OTERO BRIZ) 
 
 
DISTRITO FEDERAL 
ALIANZAS ENTREGAN PETICIONES DE REGISTRO 
El  Instituto  Electoral  del  Distrito  Federal  (IEDF)  recibió  las  solicitudes  de  registro  de  convenio  de  candidaturas 
comunes  para  la  elección  de  jefe  de  gobierno  del  bloque  progresista,  integrado  por  los  partidos  de  la  Revolución 
Democrática  (PRD),  del  Trabajo  (PT)  y  Movimiento  Ciudadano  (MC),  y  de  la  coalición  del  Partido  Revolucionario 
Institucional  (PRI)  y  el  Partido Verde  Ecologista  de México  (PVEM).  Para  la  candidatura  común  de  la  alianza  de  las 
izquierdas, reafirmaron como abanderado a Miguel Ángel Mancera; mientras que la unión PRI, PVEM confirmó a Beatriz 
Paredes. El  convenio del Movimiento Progresista  fue  entregado por Manuel Oropeza, presidente del  sol  azteca  en  la 
entidad;  Cuauhtémoc  Velasco,  titular  de  MC,  y  Alberto  Anaya  líder  nacional  del  PT.  Mientras  que  el  acuerdo  de 
candidatura común del  tricolor  fue entregado por Carlos Chaudón, presidente  local del partido, y Samuel Rodríguez, 
líder del verde. 
Manuel Oropeza negó que  las renuncias de algunos militantes perredistas se hayan debido a  inconformidades con el 
proceso de selección de candidatos, tanto a jefaturas delegacionales como a diputaciones a la Asamblea Legislativa del 
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Distrito Federal (ALDF). Algunos de los ex militantes del PRD que ahora buscan espacios en el PVEM son, Leticia Robles, 
Adrián Ruvalcaba, Víctor Hugo Círigo, René Arce y Ruth Zavaleta. (MILENIO DIARIO, P. 23, ILICH VALDEZ; EXCÉLSIOR, 
P. 4, JESSICA CASTILLEJOS) 
 
 
PRI, SE DICE SEGURO DE LA VICTORIA 
 
El Partido Revolucionario  Institucional  (PRI) en el Distrito Federal desestimó  las encuestas que  le dan una ventaja a 
Miguel Ángel Mancera, virtual candidato del Partido de  la Revolución Democrática (PRD) a  la  jefatura de gobierno, y 
aseguraron  que  las  preferencias  electorales  favorecen  a  Beatriz  Paredes.  Asimismo,  confiaron  en  que  ella  pueda 
obtener más de dos millones de votos, con lo que duplicaría los sufragios obtenidos en las elecciones de 2006, cuando la 
priísta compitió para el mismo cargo. Marco Antonio Michel, representante del  tricolor ante el  Instituto Electoral del 
Distrito  Federal  (IEDF),  aseguró  que  se  ha  generado  una  “burbuja”  en  torno  al  candidato  del  PRD  por  sus  actos 
anticipados  de  campaña,  pero  aseveró  que  éste  ha  bajado  10  puntos  en  las  preferencias  electorales,  mientras  que 
Beatriz Paredes está subiendo. (EXCÉLSIOR, P. 4, JESSICA CASTILLEJOS) 
 
 
WALLACE: MI EMPEÑO, QUE LOS CIUDADANOS LLEGUEN AL PODER 
 
Isabel Miranda de Wallace, candidata del Partido Acción Nacional  (PAN) al gobierno de  la ciudad de México, habló a 
cerca  de  su  candidatura  y  de  su  visión  del  Distrito  Federal  en  una  entrevista  con  Crónica  Noticias  TV.  Afirmó  que 
mantiene  su  independencia  respecto  al  partido  que  la  postuló,  que  su  idea  central  es  que  los  ciudadanos  lleguen  al 
poder para hacer las cosas de manera diferente y que respetará “las conquistas” de los capitalinos en materia de aborto 
y matrimonios del mismo sexo. Ante el cuestionamiento sobre su tránsito hacia la política, Miranda dice que espera que 
no  se  note  un  cambio,  “que  pueda  conservar mi  espíritu  de  indignación  de  los  ciudadanos  ante  la  política  como  se 
practica”. (LA CRÓNICA DE HOY, P. 3, GUILLERMO ORTEGA RUIZ) 
 
 
LE SOBRAN 500 MIL AL LISTADO, ACUSAN PRIÍSTAS 
 
Dirigentes del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el Distrito Federal denunciaron que el padrón del Registro 
Nacional de Electores para las próximas elecciones tiene una matrícula que no corresponde a los datos proporcionados 
por el Instituto Nacional de Estadística Geografía e Informática (Inegi), ya que sobran 500 mil votantes. Marco Antonio 
Michel, representante del PRI ante el Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF), afirmó que el Inegi indica que hay 6 
millones 600 mil electores. Sin embargo, el padrón del Registro Nacional de Electores, señala que son 7 millones 100 
mil votantes en la ciudad.  (MILENIO DIARIO, P. 23, ILICH VALDEZ) 
 
 
ACUSAN DE DISCRIMINADOR A CUAUHTÉMOC VELASCO 
 
Cuauhtémoc Velasco Oliva, ex diputado federal y líder de Movimiento Ciudadano (MC) en la capital, ha sido acusado de 
diversas irregularidades en contra de las mujeres, se han abierto expedientes en la Procuraduría General de Justicia del 
Distrito  Federal  (PGJDF),  en  las  comisiones  de  derechos  humanos,  en  el  Consejo  Nacional  para  Prevenir  la 
Discriminación (Conapred) y hasta en el Instituto Federal Electoral (IFE). Las imputaciones provienen del Movimiento 
de Mujeres del propio partido político, quienes lo acusan de misógino, discriminador, golpeador y hasta corrupto. “Me 
ha  denostado  de manera  pública  al  decir  que  soy mujer  y  no  tengo  capacidad  para  dirigir  al  grupo",  señaló  Nayeli 
Martínez, líder de la coordinadora de mujeres desde febrero de 2011 y militante de MC desde hace ocho años. Martínez 
señaló que acudió al IFE “para pedir protección a mis derechos como militante, además de que el Instituto está obligado 
a  velar  por  los  derechos  de  las  mujeres  dentro  de  un  partido”.  (LA  CRÓNICA  DE  HOY,  P.  4,  DANIEL  BLANCAS 
MADRIGAL) 
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HIDALGO 
EXHORTAN EN HIDALGO A EVITAR ATAQUES DURANTE COMICIOS FEDERALES 
 
Fernando Moctezuma Pereda,  secretario  de  gobierno de Hidalgo,  exhortó  a  los  partidos  y  actores  políticos  de dicha 
entidad,  a  realizar  campañas  de  verdaderas  propuestas  a  la  población  y  evitar  los  ataques  durante  las  elecciones 
federales.  Indicó  que  el  actual  escenario  electoral  obliga  a  que  las  autoridades  del  gobierno  estatal  mantengan  un 
acercamiento y colaboración permanente para garantizar la seguridad durante el desarrollo de las elecciones. Por tanto 
se analizan y verifican muchos factores en cada una de las regiones del estado, para estar al pendiente de los problemas 
registrados. Moctezuma Pereda señaló que se otorgará cuidado especial a todo el proceso electoral, con el respeto de 
siempre  y  buscando  una  posición  de  flexibilidad  para  evitar  confrontaciones  políticas.  (LA  CRÓNICA  DE HOY,  P.13, 
ALBERTO QUINTANA) 
 
 
MICHOACÁN 
ARRANCAN REGISTROS DE ELECCIÓN EN MORELIA 
 
Inició la carrera por la presidencia municipal de Morelia, Michoacán. Los candidatos involucrados en el pasado proceso 
electoral de nuevo levantan la mano para contender por la capital michoacana en la elección extraordinaria del próximo 
1 de  julio. Marko Cortés Mendoza se perfila como candidato único del Partido Acción Nacional (PAN) pues sólo él se 
registró ante el Comité Ejecutivo Estatal este fin de semana. Mientras tanto, Wilfrido Lázaro Medina se registró como 
candidato ciudadano externo ante el Partido Verde Ecologista de México, en espera de ratificar sus aspiraciones ante el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI). En el Partido de la Revolución Democrática (PRD) aún no hay ningún perfil 
designado, se espera que elijan a su abanderado por medio del método de encuestas. (EXCÉLSIOR, P.7, MIGUEL GARCÍA 
TINOCO) 
 
 
INFORMAN QUIENES NO CUBREN CUOTA DE GÉNERO 
 
El  Consejo  General  del  Instituto  Federal  Electoral  (IFE)  informará  hoy  qué  partidos  inclumplieron  con  la  cuota  de 
género.  Quienes  no  hayan  cumplido  tendrán  48  horas  para  subsanar.  De  no  hacerlo,  las  sanciones  irán  desde  la 
amonestación pública hasta la pérdida del registro de sus candidatos. A partir de las sentencias del Tribunal Electoral 
del  Poder  Judicial  de  la  Federación  (TEPJF),  los  partidos  están  obligados  a  registrar  al  menos  40%  de  candidatas 
mujeres, por  los principios de mayoría relativa y representación proporcional. Titular y suplente de  las candidaturas 
tendrán que ser mujeres. 
Al  respecto, Pedro  Joaquín Coldwell,  presidente nacional del Partido Revolucionario  Institucional  (PRI),  aseguró que 
esperan que el TEPJF  los oriente para  resolver el problema suscitado en  las  convenciones de ese partido en  las que 
algunas de las candidaturas las ganaron los varones y, por ende, no se cubrió la cuota de género. A su vez, la coalición 
Movimiento Progresista (PRD, PT y Movimiento Ciudadano) ajustó sus listas de aspirantes a diputados federales para 
cumplir  con  el  principio  de  equidad  de  género,  lo  que  implicó  que  el  Partido  de  la  Revolución  Democrática  (PRD) 
sustituyera a 24 de sus precandidatos varones por mujeres, Movimiento Ciudadano (MC) seis y el Partido del Trabajo 
(PT) cuatro.  
Los cambios afectaron sobre  todo a Nueva  Izquierda,  con 12 espacios; a Alternativa Democrática,  seis,  y a  Izquierda 
Democrática, uno. Dolores Padierna Luna, secretaria general del sol azteca, detalló que su partido postuló alrededor de 
45% de candidatas mujeres. Rogelio Carbajal, representante ante el IFE del Partido Acción Nacional (PAN), dijo que el 
asunto había quedado en manos del Comité Ejecutivo Nacional (CEN). Entrevistado sobre la viabilidad de aplicar dicho 
criterio, que cancelaría candidaturas de varones aunque hayan ganado procesos internos, Alfredo Figueroa, consejero 
electoral del  IFE, señaló que todos  los partidos se han  ido alejando de  los procesos abiertos de selección, y "hay que 
decir  que  no  todos  han  sido  consistentes  en  reducir  la  brecha  que  existe  entre  hombres  y mujeres,  por  lo  que,  en 
principio, las motivaciones del TEPJF son favorables para alcanzar en los hechos las disposiciones de cuota de género". 
Sobre  el  mismo  tema,  Francisco  Guerrero,  consejero  electoral,  aseguró  que  "la  decisión  del  TEPJF  hace  nugatorias 
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disposiciones del Cofipe, colocando en condiciones de incumplimiento a los partidos. Si bien es un avance democrático 
lograr  equilibrio  en  los  géneros,  tampoco  se  puede poner  a  los  organismos  políticos,  con  esta  decisión  inédita,  ante 
decisiones  de  imposible  cumplimiento,  pues  hay  un  principio  de  derecho  que  dice  que  nadie  está  obligado  a  lo 
imposible".  En  el  pasado  reciente  se han producido abusos,  como el  denominado  caso de  las  Juanitas,  por  lo  cual  el 
Tribunal Electoral instrumentó otro criterio para que la fórmula de titular y suplente sea de un solo género y evitar las 
sustituciones de mujeres por hombres, pero habría que cuidar cuando se contradicen los derechos de militantes. (EL 
UNIVERSAL,  P.  22  Y  23,  NACIONAL,  DE  LA  REDACCIÓN;  LA  JORNADA,  P.  7,  POLÍTICA,  ALONSO  URRUTIA;EL 
ECONOMISTA,  P.  56,  POLÍTICA  Y  SOCIEDAD,  MAURICIO  RUBÍ;  EL  FINANCIERO,  P.  38  Y  40,  POLÍTICA,  MANUEL 
VELÁZQUEZ; EXCÉLSIOR, P. 1 Y 2, NACIONAL, DE LA REDACCIÓN; REFORMA, P. 16, NACIONAL, ÉRIKA HERNÁNDEZ; 
IMPACTO  EL  DIARIO,  P.  1  Y  13,  NACIONAL,  DE  LA  REDACCIÓN;  FORMATO  21,  BLANCA  LOLBEE,  RADIO  CENTRO; 
REPORTE 98.5, DAVID VICENTEÑO, GRUPO IMAGEN) 
 
 
IMPUGNA ROMERO TOPE PACTADO POR EL PAN 
 
Jorge Romero, precandidato panista a jefe delegacional de Benito Juárez, impugnó ante el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial  de  la  Federación  (TEPJF)  los  topes  de  precampaña  marcados  por  su  partido.  Al  emitir  sus  reglas  para  la 
precampaña, el Partido Acción Nacional (PAN) local ajustó el tope de gastos de precampaña a jefaturas delegacionales a 
30 mil pesos, pese a que el Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) lo estableció en 188 mil 545 pesos, en el caso 
de  Benito  Juárez.  La  reducción  no  fue  del  agrado  de  Romero,  quien  impugnó  las  Normas  Complementarias  para  el 
Financiamiento de las Precampañas. Sin embargo, Cecilia Romero, secretaria general panista, desechó el juicio. Fuentes 
del partido señalan que la razón por la que Jorge Romero impugnó ante el TEPJF es que, de rebasar los topes de gastos 
acordados en su partido, sería argumento para quitarle la candidatura. Su ex contrincante Alfredo Vinalay presentó un 
recurso ante el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN en el que acusó a Romero de rebasar los topes de precampaña, 
y como ejemplo expuso que el ex  funcionario de Benito  Juárez contrató un salón de fiestas ubicado sobre  la Avenida 
Cuauhtémoc al que acudieron cerca de mil personas,  a quienes además se  les ofreció un desayuno.  (REFORMA, P. 1, 
CIUDAD, ÓSCAR DEL VALLE; LA JORNADA, P. 39, LA CAPITAL, BERTHA TERESA RAMÍREZ) 
 
 
REVOCA TEPJF SENTENCIA EMITIDA POR TRIBUNAL ELECTORAL DE TABASCO 
 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), por unanimidad de votos, revocó la sentencia del 29 
de  febrero  emitida  por  el  Tribunal  Electoral  de  Tabasco  (TET)  en  el  expediente  TET‐JDC‐19/2012‐IV  y  le  ordenó 
estudiar a fondo el juicio presentado por Evaristo Hernández Cruz, en relación a las inconformidades por la emisión del 
Manual de Organización, la tardía determinación de la Comisión de Estatal de Procesos Internos por la procedencia de 
los precandidatos a gobernador,  además de  las presuntas violaciones en  la  convención de delegados del 2 de marzo 
pasado  donde  el  Partido  Revolucionario  Institucional  (PRI)  eligió  candidato  al  gobierno  local.  El  TEPJF  ordenó  al 
Tribunal Electoral local, formular una nueva resolución en cinco días contados a partir de la sentencia. En la convención 
de delegados, del pasado 2 de marzo, participaron Evaristo Hernández y Jesús Alí De la Torre, quien al final resultó ser 
el candidato del PRI al gobierno del estado. (EL SOL DE MÉXICO, P. 8, REPÚBLICA, FERNANDO HERNÁNDEZ) 
 
 
INICIA ENRIQUE PEÑA NIETO CON 17 PUNTOS ARRIBA 
 
A cuatro días del inicio oficial de las campañas por la Presidencia de la República, la encuesta BGC‐Excélsior de marzo 
registra  una  ventaja  de  17  puntos  porcentuales  de  Enrique  Peña  Nieto,  candidato  de  la  coalición  Compromiso  por 
México (PRI, PVEM), sobre Josefina Vázquez Mota, candidata del Partido Acción Nacional (PAN), quien tiene 30% de las 
preferencias.  En  el  tercer  puesto  se  encuentra  Andrés Manuel  López  Obrador,  postulado  por  la  alianza Movimiento 
Progresista (PRD, PT y MC), con 22% de la intención del voto. Como era de esperar, la veda electoral sólo ha propiciado 
estabilidad en las preferencias en la carrera hacia Los Pinos. De febrero a marzo,  los  indecisos disminuyeron de 39 a 
32%  de  la  población  votante.  Este  sector  abarca  a  24%  de  electores  que,  si  bien  tiene  alguna  preferencia,  están 
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inseguros  de  que  votarán  de  esa manera,  y  a  8%  de  indecisos  que  no  tienen  en  lo  absoluto  alguna  preferencia.  De 
acuerdo  con  los  resultados  obtenidos,  los  votantes  que  prefieren  a  Peña  Nieto  son  los  más  convencidos  de  las 
posibilidades de triunfo de su candidato. En cambio,  los que prefieren a Vázquez Mota o a López Obrador con mayor 
frecuencia  perciben  menos  posibilidades  de  ganar.  Además,  la  encuesta  destaca  que  conforme  pasa  el  tiempo,  la 
contienda presidencial no ha generado más  interés que hace cinco meses.  (EXCÉLSIOR, P. 1 Y 8, DE LA REDACCIÓN, 
ULISES BELTRÁN Y ALEJANDRO CRUZ) 
 
 
LA POLÍTICA LOS SEPARA; RATZINGER LOS REÚNE 
 
La  tercera  jornada  pastoral  de Benedicto  XVI  en México  dejó  un  saldo de  encuentros  entre políticos mexicanos  que 
parecían irreconciliables. La misa multitudinaria reunió por vez primera en seis años al presidente Felipe Calderón y al 
ahora candidato de la izquierda, Andrés Manuel López Obrador. También asistió Gabriel Quadri, virtual candidato del 
Partido Nueva Alianza (Panal) a la Presidencia. López Obrador estuvo acompañado de un grupo de invitados, entre ellos 
su  esposa.  Enrique Peña Nieto  con  su  cónyuge, Angélica Rivera,  y  Josefina Vázquez Mota,  quien  llegó  con  su  esposo 
Sergio Ocampo,  sus  tres hijas y  con sus padres. Al pie del  cerro del Cubilete y  en el  contexto de  la misa papal,  el  ex 
presidente  Vicente  Fox  y  López  Obrador,  se  dieron  la  mano;  siete  años  después  del  desafuero  de  2005.  “No  podía 
dejarlo  con  la  mano  extendida”,  reseñó  sin  más  comentarios  el  tabasqueño.  El  breve  encuentro,  de  apenas  unos 
segundos, provocó revuelo en las redes sociales, donde más tarde se difundieron diversas versiones del saludo ocurrido 
unas horas después de que López Obrador declarara que ya perdonó al presidente Felipe Calderón. (EXCÉLSIOR, P. 1 Y 
17,  ANDRÉS GUARDIOLA, HÉCTOR  FIGUEROA,  JUAN PABLO REYES  E  IVONNE MELGAR; MILENIO DIARIO,  P.  1  Y  6, 
SILVIA ARELLANO, RAYMUNDO PÉREZ ARELLANO Y NOTIMEX) 
 
 
ASEGURAN QUE POSTURA DE AMLO ES AUTÉNTICA 
 
El perdón y la reconciliación que propone Andrés Manuel López Obrador como parte de la república amorosa no son 
pose ni estrategia electoral, sino una convicción necesaria ante la perspectiva de encabezar el gobierno”, afirmó Jesús 
Zambrano, dirigente nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD). Zambrano aclaró que esto no significa 
diluir las diferencias que la izquierda mantiene con la actual administración panista, porque si fuera el caso no tendría 
sentido la existencia de partidos diferentes. Lo anterior fue dado a conocer por el líder nacional perredista durante su 
participación en la reunión del Grupo de Trabajo del Foro de Sao Paulo, que agrupa a los partidos y organizaciones de 
izquierda de América Latina y que emitieron una proclama de apoyo y solidaridad en favor de López Obrador. Ahí, en 
declaraciones por separado,  tanto  Jesús Zambrano como Dolores Padierna reiteraron que su partido y  todos  los que 
integran el Movimiento Progresista (PRD, PT y Movimiento Ciudadano) cumplirán puntualmente con la cuota de género 
prevista en  la  ley que  los obliga a postular cuando menos 40% de candidatos de un mismo género. El  líder nacional 
perredista  defendió  la  postura  de  las  autoridades  electorales  de  cancelar  algunos  registros  de  los  partidos  que  no 
cumplan, ya que la autoridad tiene la obligación de aplicar la ley. (EXCÉLSIOR, P. 4, NOTIMEX) 
 
 
TEMEN GUERRA SUCIA “COMO EN EL 2006” 
 
En el Partido de la Revolución Democrática (PRD) vaticinan guerra sucia como en 2006, pues según las declaraciones 
de Dolores Padierna, secretaría general de ese partido, los tres candidatos están “a tercios” y en “México las elecciones 
no son de terciopelo”. Asimismo, Padierna Luna defendió a Andrés Manuel López Obrador por la queja interpuesta por 
el Partido Acción Nacional  (PAN)  en  su  contra,  después de que difundió  los puntos de  su plataforma electoral  en  la 
explanada del Instituto Federal Electoral (IFE), el pasado jueves. Por otra parte, aseguró que cumplirán con la cuota de 
género, pues sólo les faltan 20 diputaciones para cumplir con el 40‐60% que marca la ley.(EXCÉLSIOR, P. 4, AURORA 
ZEPEDA) 
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PAN CONVOCA A ACELERAR LABOR DEL LEGISLATIVO 
 
José  González  Morfin,  presidente  del  Senado,  exhortó  a  todos  los  integrantes  de  este  cuerpo  legislativo  a  trabajar 
aceleradamente  para  concluir  los  procesos  legislativos  que  tienen  abiertos  respecto  de  las  reformas  en materia  de 
seguridad y justicia, deuda de los estados y creación de un padrón único de beneficiarios de programas sociales, entre 
otros.  Al  Senado  sólo  le  restan  10  sesiones  de  su  Pleno  para  concluir  el  periodo  ordinario,  de  los  cuales  ocho  se 
desarrollarán en el contexto de  las campañas electorales de  los partidos políticos,  incluso varios de ellos se retiran y 
dejarán a sus suplentes, porque van en pos de otro puesto de elección popular. (EXCÉLSIOR, P. 2, LETICIA ROBLES DE 
LA ROSA) 
 
 
CONFÍA PAN EN QUE SE DISCUTAN ESTA SEMANA REFORMAS RELIGIOSAS 
 
Alejandro Zapata Perogordo, senador del Partido Acción Nacional (PAN), confió en que en esta semana la Cámara alta 
destrabe la reforma en materia de laicidad del Estado y de libertad religiosa. El presidente de la Comisión de Estudios 
Legislativos  afirmó  que  la  Junta  de  Coordinación  Política  (Jucopo)  sesionará  en  breve  para  fijar  los  tiempos  de 
discusión. Indicó que no es seguro que la suban este martes, “pero vamos a dejarlo en esta semana, porque la otra ya es 
Semana Santa”. (MILENIO DIARIO, P. 7, ANGÉLICA MERCADO) 
 
 
APREMIAN A "BLINDAR" PROGRAMAS SOCIALES 
 
El Partido Acción Nacional (PAN) en el Senado promueve que antes de concluir la legislatura se dictaminen las reformas 
necesarias  para  evitar  el  uso  faccioso  de  programas  sociales  durante  las  elecciones.  Beatriz  Zavala,  secretaria  de  la 
Comisión  de  Desarrollo  Social,  propuso  que  el  Senado  llame  a  los  gobiernos  estatales  a  suspender  la  entrega  de 
recursos  y  la  aplicación  de  programas  sociales  40  días  antes  a  la  jornada  electoral.  En  el  punto  de  acuerdo  que  se 
analiza  en  comisiones,  la  legisladora  también pidió que  el  Senado emita un exhorto para  solicitar que  los  gobiernos 
locales procuren la aplicación de candados electorales en materia de desarrollo social, a fin de garantizar unos comicios 
transparentes e imparciales.(MILENIO DIARIO, P. 12, DE LA REDACCIÓN) 
 
 
INTENSIFICA FCH GIRAS DE PROMOCIÓN 
 
En  año  electoral  y  antes  de  que  concluya  el  plazo  legal  para  promocionar  acciones  de  gobierno,  Felipe  Calderón 
Hinojosa, presidente de la República, protagoniza el primer trimestre más intenso de giras y entrega de obras en todo 
su sexenio. Aparejado a la entrega de obra pública, particularmente carreteras y hospitales, el Mandatario ha anunciado 
becas para estudiantes de bachillerato y de licenciatura, programas para comprar computadoras y acceso a Internet y 
facilidades para renovar refrigeradores y cambiar focos viejos por lámparas ahorradoras. Hasta el 25 de marzo, 85 días 
transcurridos del año, Calderón había efectuado 53 giras de trabajo y visitado 28 estados.(REFORMA, P. 15, STAFF) 
 
 
EL PRD, POR FRENAR LOS CAMBIOS AL ARTÍCULO 24 
 
El Partido de la Revolución Democrática (PRD) impulsará en la próxima legislatura una contrarreforma al artículo 24
constitucional en materia de libertad de religión, para evitar el abuso de las iglesias y restablecer la plena laicidad del
estado,  anticipó  Nazario  Norberto  Sánchez,  legislador  perredista.  Mientras  el  priísta  Jorge  Romero  presentó  una 
iniciativa para sancionar a los prestadores de servicios educativos que incurrirán en la enseñanza de cultos o creencias
religiosas.  Según  Norberto  Sánchez  las  reformas  al  artículo  24  de  la  Constitución  Política,  que  serán  votadas  esta 
semana en el Senado, nunca fueron indispensables. “Manifestamos que se trata de una reforma innecesaria, porque la
libertad de religión está garantizada en  la Constitución y esta modificación permite que exista un escenario donde  la 
educación laica podría encontrar obstáculos en los maestros con profundas convicciones de fe”, dijo. (MILENIO DIARIO, 
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P. 7, FERNANDO DAMIÁN) 
 
 
PVEM IMPULSA EQUIDAD LABORAL 
 
El  Partido  Verde  Ecologista  de México  (PVEM)  logró  otorgar  la  competencia  a  la  Secretaría  del  Trabajo  y  Previsión
Social  (STPS) para que pueda  implementar medidas de prevención, atención,  sanación y erradicación de  la violencia
contra  las mujeres,  toda  vez  que  el  ámbito  laboral  es  el  tercer  espacio  donde más  se  violentan  los  derechos  de  las
mujeres, de acuerdo con cifras oficiales. La propuesta fue aprobada en la Cámara de Diputados, dijo el senador Arturo
Escobar, vocero del PVEM y tiene el objetivo de incluir a dicha Secretaría en la Ley General de Acceso de las Mujeres a
una Vida Libre de Violencia, con el fin de unir esfuerzos, políticos, servicios y acciones interinstitucionales para este fin. 
(EXCÉLSIOR, P. 7, ROBERTO JOSÉ PACHECO) 
 
 
GÉNEROS DE OPINIÓN 
INDEPENDENCIA ECONÓMICA/ JOSÉ DE JESÚS COVARRUBIAS DUEÑAS 
 
 José de Jesús Covarrubias Dueñas, magistrado de la Sala Regional Guadalajara del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), comentó: “El 18 de marzo se cumplieron 74 años de la Expropiación Petrolera resultado de
un histórico decreto expedido por el General Lázaro Cárdenas del Río en vista de la falta de cumplimiento por parte de 
las  compañías  explotadoras  extranjeras  asentadas  en  México.  México  nacionalizó  y  estatizó  a  las  17  empresas
petroleras que existían en ese entonces en nuestro país. Este acto fue efectuado de acuerdo a la Ley de Expropiación del 
23 de noviembre de 1936 y del artículo 27 de nuestra Constitución. Hubo algunas reacciones diplomáticas por parte de
varios países, el Reino Unido rompió relaciones diplomáticas con México y Estados Unidos y los países bajos declararon
un  embargo  comercial  a  nuestro  país.  La  Expropiación  Petrolera  fue  otro  gran  paso  del  proyecto  revolucionario  de
nuestro país para comenzar con la tan deseada independencia económica, que lamentablemente no se ha podido lograr,
a pesar de que en nuestra norma rectora establece que los mexicanos son todos propietarios de los bienes de la nación,
mismos que deben ser repartidos equitativamente para lograr un desarrollo integral y lograr una fortaleza económica”.
(EL INFORMADOR.COM, JOSÉ DE JESÚS COVARRUBIAS DUEÑAS) 
 
 
TOLVANERA/ ABRAN SU JUEGO/ ROBERTO ZAMARRIPA 
 
El presidente del IFE, Leonardo Valdés, ha solicitado a los dirigentes partidistas que cumplan con la cuota de candidatas 
en los cargos de representación popular que mandata la ley. En sus cónclaves, a los capos de los partidos les importó un
bledo dar una representación mínima del 40% de candidaturas para mujeres. Ya ni a "Juanitas" llegaron. Tanto el IFE
como  el  Trife  (sic)  pueden  obligar  a  los  partidos  a  enmendar  sus  listas  para  integrar  la  cuota  legal  de  mujeres
candidatas. Valdés ha dado a los partidos un plazo de 48 horas para cumplirlo. En caso contrario, la autoridad electoral
tiene facultades para proceder a sortear nombres entre los enlistados a fin de garantizar la representación de género.
Igualmente,  no  importará  quién  es más  capaz  para  ser  legislador.  La  enmienda que  la  autoridad  electoral  haga  a  la
violación legal cometida por los partidos será a la mexicana. Nomás porque ya se extinguieron los merengueros, sino lo
decidían con un volado. De tal forma que las candidaturas para el Congreso de haber sido decididas bajo las mañas de
tahúres perredistas o en  la ruleta del casino panista, pasarán a  la suerte de  la tómbola del  IFE. Si es así, ¿por qué no 
hacen las listas de candidatos en la Feria de San Marcos. (REFORMA, P. 13, OPINIÓN, ROBERTO ZAMARRIPA) 
 
 
PEPE GRILLO 
 
La cuestión del género siempre inquieta. El quehacer político no está exento de interrogantes. El IFE, a punto de perder
la paciencia, puso un ultimátum: los partidos políticos tienen que cumplir las cuotas de género, pero ya. Los dirigentes
partidistas,  perplejos,  se  preguntan:  Si  no  se  inscribieron  suficientes  mujeres  en  los  procesos  de  selección  ¿Qué
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hacemos?  ¿De dónde  las  sacamos? Llevarán al Tribunal Electoral  sus dudas,  "para que nos orienten", dicen. Lo peor
sería  que  en  las  listas  de  candidatos  aparecieran  nombres  de  amigas,  primas,  vecinas,  novias,  con  tal  de  cumplir  la
cuota. (LA CRÓNICA DE HOY, P. 3, OPINIÓN, DE LA REDACCIÓN) 
 
 
ENSAMBLE/ PRIMERO LA APLAUDEN Y DESPUÉS LA VOMITAN/ ADRIÁN TREJO 
 
Los partidos aprobaron que el 40% de las candidaturas al Congreso fuera para mujeres, para garantizar eso que llaman
“equidad de género’’. Pero sucede que, por ejemplo en el PAN, no les alcanzó el número de mujeres para competir por
ese porcentaje de  candidaturas;  lo mismo  le ocurrió al PRI y  en menor medida al PRD. Además de  las  limitantes de 
número,  los partidos  se enfrentan a otro problema;  en muchos distritos o estados,  los puestos  se  compitieron entre
hombres y mujeres. En algunos ganaron mujeres y  en otros hombres. El dilema está en definir  legalmente qué pesa 
más, ¿una elección interna democrática ganada por hombres o la orden de cumplir, haiga sido como haiga sido, el 40%
de  las  candidaturas  para mujeres?  El  IFE  emplazó  a  los  partidos  políticos  para  que  mañana  martes,  a  más  tardar,
cumplan  con  el  ordenamiento  legal,  cosa  que  parece  imposible  de  cumplir  por  la  sencilla  razón  de  que  el  plazo  es
insuficiente para negociar  con algunos  candidatos para que dejen  sus  lugares. Además,  el PRI anunció que pedirá al
Tribunal  Electoral  del  Poder  Judicial  de  la  Federación  que  aclare  cuál  es  el  ordenamiento  que  se  debe  cumplir:  los
mecanismos  internos de selección o el porcentaje establecido en el Cofipe. Y el asunto tendrá que resolverse pronto,
pues las campañas arrancan en una semana. (LA RAZÓN, P. 12, MÉXICO, ADRIÁN TREJO) 
 
 
SIGNOS VITALES/ ¿ÁRBITROS SEXISTAS?/ ALBERTO AGUIRRE 
 
La culpa es de  los magistrados electorales. Desde el momento en que el presidente de  la Sala Superior del Tribunal, 
Alejandro Luna Ramos, atrajo el juicio para la protección de derechos interpuesto por un grupo de lideresas del PRI, del
PVEM y de Nueva Alianza, encabezado por la senadora María de los Ángeles Moreno. “No existe claridad ni certeza en la 
norma reglamentaria que regirá  los procedimientos de elecciones  internas,  especialmente por  lo que se  refiere a  las
reglas de excepción de la cuota de género”, plantearon las quejosas, quienes buscaban revertir la validez del acuerdo CG 
327/2011 del IFE, que determinaba los criterios para la integración de las fórmulas de candidat@s al Congreso de la
Unión. 
Originalmente, el estudio y dictamen de la impugnación había sido remitido a Flavio Galván, pero una comisión oficial,
término para los viajes internacionales que frecuentemente realizan los magistrados, impidió que atendiera este caso.
Después de una intensa deliberación, el 30 de noviembre de 2011, el pleno del órgano judicial ordenó al IFE modificar
ese  acuerdo  y  lo  obligó  a  estipular  que  los  partidos  y  coaliciones  deberían  presentar  al menos  120  candidatos  a  la
Cámara  de Diputados  y  26  al  Senado de  la República,  todos  de  un mismo género.  Peor,  imposible.  Pues  las  cúpulas
partidistas  se  vieron  impedidas  de  alcanzar  la  cuota,  no  porque  falten  cuadros  femeninos,  como  falsamente  se  ha
querido  asentar,  sino porque para  cumplirla,  tendrían que  “bajar”  a hombres que hayan  sido  electos  en  las  internas
partidistas. El meollo del asunto está en los primeros dos párrafos del artículo 219 del Código Federal de Instituciones y 
Procedimientos Electorales, que de arranque establece que, de  las solicitudes de registro, tanto de las candidaturas a
diputados  como  de  senadores  que  presenten  los  partidos  o  coaliciones,  deberán  integrarse  con  al  menos  40%  de 
candidatos  propietarios  de  un mismo  género.  Si  no  cumplieran  los  requerimientos,  los  partidos  corren  el  riesgo  de
quedarse con una lista incompleta de abanderados al Congreso. El escenario extremo es que los consejeros electorales
rechazaran su registro. Pero en el fondo, ¿qué hay detrás de la intención de sobrecargar la de por sí saturada agenda de
los  magistrados  electorales?  Una  cosa  es  que  cumplan  con  su  trabajo  y  otra  que  se  quiera  que  asuman  facultades
propias del Poder Legislativo, mas no del Judicial. (EL ECONOMISTA, P. 57, POLÍTICA Y SOCIEDAD, ALBERTO AGUIRRE)
 
 
CIUDADANÍA Y GOBIERNO/ JOSÉ EMILIANO MONTIEL 
 
Los partidos políticos están obligados a registrar mínimo 40% de candidaturas de un mismo género, además titular y
suplente deben ser del mismo sexo. Son los candados que avaló el Tribunal Federal Electoral (sic) para romper con la
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tradición de las llamadas Juanitas, ese truco donde otra vez los partidos se imponen condiciones que no logran cumplir.
Hoy  el  IFE  determinará  que  procede  para  los  institutos  políticos  que  no  cumplieron  con  esta  disposición  para  la
equidad de género puede ser una amonestación, una sanción u obligarlos a presentar nuevas listas. (DIARIO IMAGEN, P. 
14, NACIONAL, JOSÉ EMILIANO MONTIEL) 
 
 
TELÉFONO ROJO/ JOSÉ UREÑA 
 
La sociedad tabasqueña va a velocidad distinta de las autoridades electorales. Por Ejemplo, el Trife (sic) de Alejandro
Luna Ramos amaga  con  reponer  el  procedimiento para  la designación de  candidato del PRI porque un militante  sin
mayor  estatura  pretende  inscribirse.  Este  reclamo  no  ha  sido  registrado  por  los  potenciales  electores,  quienes  de 
acuerdo a la encuestadora BGC Beltrán & Asociados de este mes dan una sólida ventaja de 14 puntos al priísta Jesús Alí
en la preferencia bruta. Candidato contra candidato, acredita 46 puntos a Alí por 32 al perredista Arturo Núñez y 4 al 
panista Gerardo Priego. Cuando se refiere a tendencia efectiva, asienta la firma de Ulises Beltrán. Contra los dictados del
TEPJF, Jesús Alí no ve necesidad de reponer el procedimiento. Dijo: En lo absoluto. Cada resolución de la ley le ha dado 
contundencia a nuestros argumentos democráticos. (OVACIONES, P. 2, POLÍTICA, JOSÉ UREÑA) 
 
 
TÓPICOS TABASQUEÑOS/ ALIMENTO ESPIRITUAL/ SILVIA HERNÁNDEZ 
 
La descomposición que hay en los partidos políticos, se puede apreciar muy bien en los tribunales electorales, donde el
trabajo está en alta debido al cúmulo de inconformidades que han presentado los propios militantes de esos institutos
políticos  y  por  ejemplo  en  la  Sala  Regional  Xalapa  del  Tribunal  Electoral  del  Poder  Judicial  de  la  Federación,  hay
inconformidades en contra del PR, (sic) PRI y PAN, según comenta Jorge Reyes Vides, connotado priísta que señala que
estas inconformidades "son por parte de precandidatos y militantes del PAN, PRI y PRD" y agrega que "todos, al igual
que un servidor,  inconformes con las imposiciones que todos los partidos políticos están realizando,  lo que hace más
necesaria, en el caso del PRI, la difusión de dichas imposiciones y violaciones a los estatutos. La exigencia nuestra, es la
misma que en los demás partidos políticos". Asimismo, el analista y militante tricolor sostiene que "si panistas, priístas,
perredistas, petistas,  ciudadanos, panalistas,  etc.,  no  lo evitamos,  sólo  facilitaremos el  cambio de camiseta de unos y
otros,  de  personas  sin  principios  y  convicciones;  y  la  llegada  de  los  hermanos,  hijos,  esposas  (os),  novias,  novios,
etcétera, de dirigentes y gobernadores. (UNOMÁSUNO, P. 24, TABASCO SILVIA HERNÁNDEZ) 
 
 
VANGUARDIA POLÍTICA/ ADRIANA MORENO CORDERO 
 
Y para que no haya más dudas, al asistir a  la entrega de constancias que el PRI hizo a sus candidatos a diputados al 
Congreso de Tabasco, el aspirante a la gubernatura, Jesús Alí, dijo que su candidatura va sin riesgo alguno. Cuestionado
por los medios de comunicación, sobre si existe algún riesgo que el TEPJF ordene la reposición del procedimiento para 
elegir al candidato en su partido, Alí aseguró, que no. "En lo absoluto. Cada resolución de la ley le ha dado contundencia
a nuestros argumentos democráticos". (EL SOL DE MÉXICO, P. 11, NACIONAL, ADRIANA MORENO CORDERO) 
 
 
REVISTAS 
LAS MEJORES UNIVERSIDADES 2012/ EMPLEADORES 
 
En  el  suplemento  Universitarios  de  Reforma  se  publicaron  los  resultados  de  la  encuesta  sobre  las  mejores
universidades 2012. En la metodología se explicó que se evaluaron 17 programas a nivel licenciatura que se imparten
en  72  Instituciones  de  Educación  Superior  ubicadas  en  100  campus.  También  se  especificaron  los  criterios  para  la
selección de los programas, universidades, universitarios y empleadores evaluados. Se menciona al Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), entre los empleadores entrevistados para dicha encuesta. (SUPLEMENTO 
UNIVERSITARIOS, P. 98‐106,REFORMA) 
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FUENTE DE INFORMACIÓN NACIONAL:  
http://www.te.gob.mx/comunicacionsocial/resumen/sintesis.asp  
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